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RELATÓRIO CONDEMA 
 

255ª Reunião Ordinária, de 25 de outubro de 2022. 

 

Aprovadas, por unanimidade, as atas referentes às 251ª e 252ª reuniões (junho e julho, 

respectivamente). As atas das 253ª e 254ª reuniões serão apreciadas posteriormente. 

A reunião iniciou com a apresentação Projeto de Educação Ambiental pelo Sr. Alê Morales. 

Explicou que a ideia surgiu durante a pandemia e era criar uma coleção da nossa 

biodiversidade e popularizar o conhecimento sobre o que existe no município, reunindo 

material em aulas. Mostrou na tela o E-Book, conclusão dos vídeos educativos, fotos e textos. 

O material é gratuito e está disponível a todos no canal do youtube. Falou sobre as 

características e detalhes do material, apresentado em módulos. Mostrou trechos de vídeo-

aulas. São 3 documentários, divididos em capítulos, sobre destinos turísticos. A primeira 

edição do projeto teve participação de cientistas, biólogos especializados, professores, 

diretores de escolas, dentre outros e foi produzida com financiamento coletivo e o lançamento 

aconteceu em julho de 2022, com parceria da SM. Vem ao conselho em busca de parceria 

para apoio/patrocínio para viabilizar a produção da segunda temporada, com 12 novas vídeo-

aulas com investimento aproximado no valor de R$ 36.000,00 (trinta e seis mil reais). Abriu a 

palavra aos conselheiros que conversaram e dirimiram dúvidas. Necessário verificar se há 

possibilidade legal de patrocinar esse material, seja pelo FUNESPA, Secretaria de Educação 

e/ou Secretaria de Turismo. O Sr. Presidente aguardará formalização da proposta com 

encaminhamento do projeto ao Conselho. Solicitará avaliação pelo Conselho Diretor do 

FUNESPA e dará continuidade aos trâmites e análises necessárias para formalizar liberação 

deste recurso, se for o caso. 

Nos Assuntos Gerais os conselheiros e convidados falaram do evento “Diálogos para a 

Cultura Oceânica”, promovido pela UNIFESP, Prefeitura de Santos e UNESCO em Santos; 

atualizaram informações sobre coleta de lixo, ampliação da coleta e renovação da frota; 

falaram sobre a assinatura de uma carta de intenções para desenvolver ações de forma 

regionalizada, usando uma única metodologia, desenvolvendo políticas públicas voltadas à 

gestão do lixo no mar. 

DELIBERAÇÕES: 

Na pauta FUNESPA o Sr. Vice-presidente apresentou ata da 74ª Reunião do Conselho 

Diretor, referente ao mês de setembro. Os conselheiros expressaram preocupações quanto 

ao melhor rendimento das contas. O Sr. Presidente falou que, como pauta para a próxima 

reunião, pedirá apresentação da equipe da contabilidade sobre as contas do FUNESPA para 

que as dúvidas sejam esclarecidas diretamente pelos representantes da DFI. Trouxe para a 

plenária demanda de aquisição de equipamentos para CEA (geladeira, fogão, processador 

e TV 75”). A plenária concluiu com a autorização de despesas que montam valor de R$ 

23.500,00 (vinte e três mil e quinhentos reais) para e foi deliberado e APROVADO por 

unanimidade pela Plenária. 

 

256ª Reunião Ordinária, de 29 de novembro de 2022. 

 

Aprovadas, por unanimidade, as atas das 253ª, 254ª e 255ª Reuniões Ordinárias. 
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Reunião conjunta do CONDEMA com a Comissão de Educação Ambiental com a presença 

do Professor Francisco Comaru, da Universidade Federal do ABC, que participou de estudo 

no município por volta de 2001 chamado Projeto Bertioga Município Saudável. 

O Professor Francisco deu início a primeira pauta da reunião: “Cidade Saudável – USP” com 

a apresentação “Diálogos e Reflexões: Bertioga saudável e sustentável (2000/2005...)”, 

programa que faz parte da agenda da Organização Mundial de Saúde e tem apoio do 

Ministério da Saúde. Consiste em um método de olhar para os problemas levantados e tentar 

encontrar soluções. Falou da colaboração entre a PMB e a Faculdade de Saúde Pública da 

USP em 2000 para início do projeto Bertioga Município Saudável e de sua dinâmica. Por volta 

de 2004 / 2005, o projeto foi diminuindo sua intensidade, mas resultou na produção de 

inúmeros resultados acadêmicos e científicos. O resultado maior foi o impacto causado nas 

pessoas, a lembrança. Falou da importância do SUS e da participação da sociedade em 

conselhos e comitês para pressionar pela continuidade de políticas públicas. Os presentes 

trocaram informações e experiências e conversaram sobre o tema.  

Em seguida a Sra. Mylene atualizou informações sobre o Plano Municipal de Educação 

Ambiental e falou que foram realizadas reuniões da Comissão de EA com professores da 

UNESP e UNIFESP, interessados em participar da elaboração do plano. Falou sobre a 

insuficiência de recursos humanos técnicos para atender as demandas e, assim, na hipótese 

de ter a colaboração do IPT para elaboração do Plano. O IPT tem expertise, realiza várias 

ações e conhece bem a cidade e seus problemas. Pedimos que trouxessem proposta para 

apresentar ao CONDEMA e à Comissão de Educação Ambiental hoje. Na sequência a Sra. 

Camila, da equipe do IPT, apresentou o instituto e explicou que a proposta do Instituto de 

Pesquisas Tecnológicas – IPT foi desenvolvida com base nas conversas com a prefeitura, 

visando construir um plano participativo, colaborativo. O objetivo é dar apoio às ações 

desenvolvidas pela prefeitura e demais atores envolvidos, possibilitando captação de 

recursos, ampliação de programas, melhorias e fortalecimento da Educação Ambiental no 

município. Falou sobre a legislação utilizada como base e explicou detalhadamente a 

proposta. O Sr. Presidente abriu a palavra aos conselheiros que conversaram e dirimiram 

dúvidas. 

Em face do adiantado da hora não foram tratados assuntos gerais. 

DELIBERAÇÕES: 

Na pauta FUNESPA o Sr. Presidente apresentou ata da 75ª Reunião do Conselho Diretor, 

referente ao mês de outubro. Trouxe demanda da elaboração do Plano Municipal de 

Educação Ambiental. A reunião concluiu com a deliberação sobre valor de R$ 500.000,00 

(quinhentos mil reais) que foi APROVADO por unanimidade pela Plenária. 

 

257ª Reunião Ordinária, de 13 de dezembro de 2022. 

 

Aprovada, por unanimidade, a ata da 256ª Reunião Ordinária. 

Em razão de outro compromisso do Secretário de Meio Ambiente, a reunião foi conduzida 

pelo conselheiro Paulo Velzi, Vice-Presidente do CONDEMA. 

Iniciou informando que não foi possível acessar informações sobre o FUNESPA e esta pauta 

será apresentada em próxima reunião. 
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Nos Assuntos Gerais conversaram sobre sugestões para o Plano Municipal de Educação 

Ambiental; atualizaram informações sobre a atuação e ações de fiscalização do CFB no 

município. 

Seguindo, apresentação do Projeto EnCantos do Indaiá – com UNIFESP, E.M. José Ermírio 

de Moraes, Secretaria de Educação e Secretaria de Meio Ambiente. A Prof.ª Fabiane 

Gallucci, docente do Instituto do Mar, na UNIFESP, na Baixada Santista, apresentou o 

projeto explicando a ideia, objetivos, conquistas até o momento e perspectivas para o futuro. 

A ideia era trabalhar com monitoramento costeiro, da praia, do Costão Rochoso, do mar, 

com as crianças e estudantes para promover a compreensão dos ecossistemas, resultando 

numa mudança de olhar dessas crianças e numa revalorização desses ecossistemas para 

estimular uma mudança de comportamento no futuro, essencial para nós que buscamos 

sustentabilidade e conservação do oceano. O projeto procurou atender à agenda global da 

década das Nações Unidas para ciência oceânica. Explicou sobre o cronograma e os 

participantes. O projeto teve também apoio, além da Secretaria de Meio Ambiente, da 

Secretaria de Educação e da UNIVESP. Mostrou slide representando as etapas pelas quais 

os estudantes passam durante o projeto. O projeto tem alto potencial de difusão de 

conhecimento para fora da comunidade escolar. Temos ideias de propostas para expandir 

sem perder o potencial maior, que é o protagonismo dos estudantes e os ecossitemas como 

espaços educativos. Trabalhar com os educadores, integrando professores e estudantes; 

investir na difusão da ciência e cultura oceânica para públicos diversos; podcasts; laboratório 

móvel de podcast para formar os educadores no uso da ferramenta. Os conselheiros 

conversaram, dirimiram dúvidas e trocaram ideias. O Sr. Vice-Presidente pediu que a Prof.ª 

Fabiane formalize o pedido com a apresentação do projeto para submeter ao conselho. 

NÃO HOUVE DELIBERAÇÕES.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  


